

1812  
Julio.

suceso popular hizo ver cuan odiada estaba la junta de seguridad, que era considerada como ilegal en su origen: al anunciarse en el teatro la comedia que se habia de representar el 5 de Julio,<sup>73</sup> se avisó al público que volvian á su ejercicio dos actores, que habian estado por algun tiempo presos y procesados por aquel tribunal, por palabras sediciosas dichas en un café, de cuyo delito fueron absueltos, por la excepcion de estar ébrios cuando las produjeron. El aplauso general repetido hasta por seis veces, puso de manifiesto la exaltacion de los espíritus, pues no se podia atribuir á otra causa, siendo muy mediocre el mérito de aquellos actores.

El dia 1º de Agosto se publicaron en un grueso cuaderno las contestaciones habidas entre el obispo de Puebla Campillo, y los jefes de los independientes Morelos y Rayon,<sup>74</sup> tratando aquel por medio de los curas Palafox y Llave, de hacerlos desistir de su intento con los argumentos que expuso y sosteniendo estos su partido: acompañábalas un "Manifiesto del obispo para desengaño de incautos," que era el título de la obra; pero los ánimos estaban demasiado irritados para que el raciocinio pudiese tener lugar: cada uno encontraba fundadas las razones del que sostenia el partido á que él mismo pertenecia, y débiles las del contrario, y así fué que el objeto de la publicacion quedó enteramente frustrado, y el manifiesto á nadie desengañó.

Hemos recorrido en este capítulo, los sucesos princi-

<sup>73</sup> Arechederreta, apuntes históricos manuscritos. concierne á sucesos de la capital.

<sup>74</sup> Arech. Apunt. hist. man. muy interesantes y verídicos en todo lo que se imprimió en Méjico en casa de Arizpe, dedicado al virey Venegas. Tiene 166 páginas.

1812  
Agosto.

pales de las provincias del interior: haremos lo mismo en el siguiente con respecto á las del Oriente de la capital, hasta el fin del periodo que este libro comprende. La importancia de los acontecimientos ha obligado á tratarlos con alguna extension, para dar á conocer el estado en que el pais se hallaba, y el aspecto que la revolucion iba tomando en las diversas provincias.

## CAPITULO VI.

*Sucesos de las provincias de Puebla y Veracruz.—Invaden los insurgentes á Tehuacan; capitula la ciudad, y son degollados los españoles que allí se rindieron.—Toma de Orizava por los curas Alarcon y Moctezuma.—Marcha Llano á Orizava, ocupa la villa, recobra el tabaco que habia en ella, y hace levantar el sitio de Córdoba.—Vuelve á Puebla con un convoy de tabaco.—Marcha á Jalapa y Veracruz.—Estado de esta provincia.—Llegada de tropas de España y de Yucatan.—Vuelve Llano á Puebla con el convoy de papel y efectos de particulares.—Sucesos de Oajaca.—Revolucion de la Mixteca.—Sitios de Yanhuillan por los insurgentes, y de Huajuapán por los realistas.*

CONSTANTEMENTE en el curso de esta guerra, la suerte de las armas fué mas favorable al partido realista en las provincias del interior, que en las del Oriente y Sur de la capital. En aquellas, por resultado de las diversas operaciones que han sido materia del capítulo anterior, la revolucion estaba reducida á muchedumbre de partidas que con sus continuas depredaciones, destruian á la verdad el pais y tenian obstruidos todos los caminos estorbando los giros, pero que no daban cuidado sério, ni ponian en riesgo á ninguna poblacion importante regularmente defendi-

1812  
Enero  
á Mayo.

da; mas en estas, la insurreccion habia hecho rápidos progresos y al fin del periodo que este libro abraza, se presentaba bajo un aspecto amenazador y temible.

Hemos visto que durante el sitio de Cuautla, toda la provincia de Puebla fué invadida por los insurgentes, y que á excepcion de la capital, todas sus poblaciones fueron atacadas ú ocupadas por ellos. Una de las mas importantes en aquel tiempo era la ciudad de Tehuacan: situada entre las provincias de Puebla, Veracruz y Oajaca, y en el camino que de la segunda conduce á la última, era el centro del comercio de todas tres y el lugar de depósito del giro de la Mixteca, entónces rico y próspero distrito. Sus aguas eran afamadas como específico para el mal de piedra en la orina, y acudian á beberlas y bañarse en ellas muchos enfermos de todo el reino. Habia en ella muchas familias acomodadas y varios españoles enlazados con ellas, que con sus capitales y actividad, daban impulso y vida al comercio y á la labranza. Desde que Morelos, saliendo de Chilapa á fines del año anterior, habia avanzado sobre Cuautla é Izúcar, comisionó á Trujano para que sublevase todos los pueblos de la Mixteca, y este destacó partidas en diversas direcciones, para que recogiesen ganados y otros auxilios, en las haciendas de los europeos. Una de ellas, mandada por un tal Figueroa, se adelantó hasta las inmediaciones de Tehuacan, que estando indefensa, la abandonaron el subdelegado y demas españoles amedrentados con la aproximacion de los insurgentes y se retiraron á Orizava, que dista de allí pocas leguas. Figueroa entró en Tehuacan, pero no teniendo fuerzas suficientes para sostenerse en aquella pobla-

1812  
Enero  
Mayo. á

cion, se retiró de ella, con cuyo aviso regresaron los españoles,<sup>1</sup> con un destacamento de setenta y cinco hombres de los regimientos fijo de Veracruz y Tlaxcala, se levantaron algunos voluntarios y se fortificó la ciudad, defendida con dos cañones que trajeron tambien de Orizava. Desde Febrero los insurgentes volvieron á presentarse en mayor número, rodeando la poblacion por todos rumbos y cortando sus comunicaciones con las inmediatas: en vano el subdelegado solicitó auxilios de estas; ninguna estaba en disposicion de dárselos, pues aunque en Orizava se hallase el sargento mayor de Tlaxcala con parte de su cuerpo, la gran desercion que en este habia habido, no le permitia desprenderse de tropa alguna. A fines de Abril el asedio vino á ser mas estrecho, y en los primeros dias de Mayo se presentaron con seis á ocho mil hombres el P. D. José María Sanchez de la Vega, vicario de Tlacotepec, que fué quien dió el primer impulso á la revolucion en aquel rumbo, y que llamado por Morelos á Izúcar él mismo defendió aquel pueblo contra Llano, como en su lugar vimos;<sup>2</sup> el cura Tapia, el franciscano Ibargoyen, D. Ramon Sesma, Machorro, Arroyo y otros. La guarnicion de solos sesenta soldados y los pocos realistas que se habian organizado, se redujo á las trincheras abiertas en las calles; pero no pudiendo sostenerse ni aun en estas, despues de dos dias de continuo fuego, se retiró al recinto de la plaza y en fin al convento del Cármen, mas ocupadas por los asaltantes todas las piezas bajas de este, en

<sup>1</sup> Bustamante, Cuadro histórico Puebla inserta en la gaceta de 25 de tom. 2.º fol. 129: lo demas está tomado de la relacion hecha al virey en lo esencial con Bustamante. <sup>2</sup> Véase tomo 2.º cap. 8.º y 9.º por el administrador de correos D. Jacobo Alejandro de Lema, desde en los fols. 502 y 563.

1812  
Mayo.

las que aquella tenia sus provisiones de boca; careciendo de estas y de agua, que habia sido cortada desde el 2 de Mayo y disminuido su número con veinticinco ó treinta heridos y muertos que habia tenido, capituló el 6 con Sanchez por intervencion del cura y otros eclesiásticos, siendo la condicion principal que se conservaria la vida á los españoles. Desarmados estos, fueron llevados á la cárcel y sus casas y tiendas fueron entregadas al saqueo, desapareciendo en corto rato la opulencia de aquella ciudad, y quedando reducidas á la miseria multitud de familias mejicanas que hasta aquel dia habian gozado de comodidades y bienestar. El siguiente dia (7 de Mayo) fueron sacados de la cárcel los españoles presos y conducidos por Arroyo á Tecamachalco, despojados de sus ropas, á pié y atados de tres en tres. Allí fueron fusilados el subdelegado D. Manuel Victoriano Sanchez, el alférez Arriaga y Cristobal Mendez, natural de Tehuacan, que era alguacil de vara en aquella ciudad, presentando al hijo de Sanchez á que viese la ejecucion de su padre:<sup>3</sup> á todos los demas hasta el número de cuarenta y tres,<sup>4</sup> los sacaron de Tecamachalco, porque este pueblo trató de levantarse para impedir tales atrocidades, y en una barranca les quitaron la vida á machetazos, sin darles los auxilios espirituales que con ansia pedian. Uno de los muertos fué D. Basilio Mazas, francés, administrador jubilado de rentas, en cuyo cadáver se encontraron las señales de la vida penitente que hacia, por lo que fué tratado con veneracion por sus mismos asesinos.<sup>5</sup> El P. Sanchez ha-

<sup>3</sup> Declaracion de D. Pedro de S. Miguel, gaceta de 9 de Julio núm. 257 fol. 718.

<sup>4</sup> Véase la lista en la gac. citada.  
<sup>5</sup> Bustamante refiere este hecho en el lugar citado del Cuadro hist.

1812  
Enero  
á Junio.

bia hecho fusilar algunos dias ántes en Izucar á los españoles que por capitulacion se entregaron en S. Andres Chalchicomula. Al leer en la gaceta de Méjico de 25 de Julio, la lista de los desgraciados que fueron así atrozmente asesinados en las barrancas de Tecamachalco, no solo se percibe un sentimiento íntimo de horror, sino que salta á la vista la triste reflexion, de que siendo casi todos hombres casados, con familia, los principales de todos los pueblos inmediatos á Tehuacan, con su muerte se cortaban de un golpe las esperanzas de la generacion futura, y se destruian los elementos de la riqueza y prosperidad del pais.

Por el mismo tiempo que las partidas de insurgentes se iban reuniendo y engrosando al rededor de Tehuacan, (Marzo de 1812) el cura del pueblo de Maltrata, D. Mariano de las Fuentes Alarcon, levantaba otra en su curato y hacia bajar la campana mayor de su parroquia para fundir un cañon de enorme magnitud, como si se propusiese batir alguna plaza.<sup>6</sup> Está Maltrata situado entre Tehuacan y Orizava, en la terminacion de la cuesta que lleva su nombre, la cual ántes que se hiciese el camino nuevo de las cumbres de Aculcingo por el consulado de Méjico, era la garganta casi única de la comunicacion principal entre Puebla y las Villas, y es todavia camino frecuentado por la arrieria y mucho mas por los contrabandistas de tabaco. Esta posicion daba al cura Alarcon la ventaja de poder hostilizar desde allí á Orizava y hacer presa de todo lo que transitaba por los caminos que á aquella villa conducen, apoyándose en las partidas que con diversos caudillos estaban sobre Tehuacan. La que él ha-

<sup>6</sup> Bustamante, Cuadro hist. tom. 2º fol. 134.

1812  
Enero  
á Junio.

bia levantado estaba bajo las órdenes de Miguel Moreno, dependiente de la hacienda de S. Antonio, y sus progresos fueron tales, que ocupado en pocos dias Aculcingo, con la ayuda de los indios de este pueblo, asolaba las haciendas inmediatas, lo que obligó al comandante de Orizava D. Miguel Paz, mayor del regimiento de Tlaxcala, á mandar á aquel lugar alguna tropa que recogió los paramentos sagrados de la parroquia y se llevó consigo al cura que estaba sobrecogido de terror; pero puesta en fuga la caballería de patriotas que acompañaba á la infantería de Tlaxcala, mandada por el subteniente Zorrilla, tuvo este que replegarse á Orizava, no sin dificultad en su retirada (24 de Marzo).<sup>7</sup> En las mismas inmediaciones de Orizava, el cura de Zongolica D. Juan Moctezuma Cortés, descendiente del emperador mejicano de aquel nombre, por lo que tenia un cacicazgo en Tepeji de las Sedas,<sup>8</sup> sublevó la gente de su curato y con él fueron á reunirse varios vecinos de Orizava, poniéndose en comunicacion con Rosains, como en otro lugar vimos.<sup>9</sup> Unidos ámbos curas resolvieron marchar sobre Orizava.

Habia tomado el mando de esta villa el teniente coronel D. José Manuel Panes, y su defensa consistia en un foso parapetado, abierto en el puente de Santa Catarina á me-

<sup>7</sup> Véase el parte de Paz al comandante de Veracruz Urrutia, en la gaceta de 23 de Abril núm. 215 fol. 417.

<sup>8</sup> Bustamante que lo conoció dice que era "imágen viva del emperador de su nombre, pero que no nació para general, sino para recitar un buen sermón: tenia bello decir, y sabia entusiasmar al soldado con el doble prestigio de sacerdote y de descendiente

del emperador de los aztecas." Cuadro hist. tom. 2.º fol. 135. Ignoro de donde venia esta descendencia y el motivo por qué tenia unido al de Moctezuma el nombre de Cortés. En Zacatecas hubo, pocos años despues de la conquista, un D. Juan Cortés Moctezuma, hijo natural de Cortés, pero era familia diversa, y que se extinguió allá.

<sup>9</sup> Véase tom. 2.º fol. 575.

1812  
Enero  
á Junio.

dia legua de Orizava, defendido con cien infantes, treinta caballos y un cañon.<sup>10</sup> Tomado este punto (28 de Mayo) por no haber llegado á tiempo la tropa que Panes enviaba en su auxilio y abandonada la garita de la Angostura<sup>11</sup> por el destacamento que la defendia, el que se retiró dejando clavado el cañon que allí habia, los insurgentes fueron ocupando toda la poblacion, y Panes tuvo que reducirse con trescientos cincuenta hombres que le quedaban, al convento del Cármen. Los religiosos de esta órden siendo casi todos europeos, sus conventos eran en todos los lugares en que los habia, puntos seguros de defensa contra los insurgentes. Panes no pudiendo sostenerse allí porque no habia acopio de víveres, resolvió en una junta de guerra retirarse á Córdova, abriéndose paso por entre los insurgentes que por todos lados lo rodeaban. Para hacerlo así, arrojó en un estanque de la huerta del convento las municiones que no podia llevar, y emprendió su marcha siguiéndolo todos los carmelitas, y los mas de los europeos del lugar. Intentó impedirle el paso en el puente de Escamela el cura Moctezuma, pero atacado por Paz, abandonó el punto con tanta precipitacion, que dejó en la habitacion de los guardas de la garita su equipage y levita con divisas de coronel. Vencido este obstáculo, continuó Panes su retirada en la noche, y aunque molestado por el fuego de los insurgentes en las cuestas del Cacalote y Villegas, llegó á Córdova al amanecer el dia siguiente, se reunió con dos compañías

<sup>10</sup> Véanse los partes de Panes que comienzan en la gaceta de 28 de Julio, núm. 265 fol. 781 y siguientes.

<sup>11</sup> Llámase así por la angostura que forman los cerros aproximándose al rio Blanco, que no dejan mas espacio que el que ocupan este y el camino.

1812  
Enero  
á Junio.

de Tlaxcala que estaban en aquella villa con la fuerza de doscientos veinte hombres y encontró la poblacion en estado de defensa, con fosos y parapetos en las calles que conducian á la plaza, en la que colocó su division en los portales que cubrian tres de sus frentes, cuidando de proveerse dentro del recinto fortificado, de víveres que escaseaban.

Entre tanto se apesionaron de Orizava los curas Alarcon y Moctezuma con multitud de gente mal armada de sus pueblos, y dos días despues se les unieron el P. Sanchez y Arroyo, que llegaron el primero de Tehuacan y el segundo de Tepeaca, de donde habia huido cuando tomó aquella villa Llano, con lo que dispusieron ir á atacar á Córdoba. Verificáronlo el 3 de Junio y continuaron con teson por varios dias, intentando pegar fuego á varias casas y saquear otras, pero fueron siempre rechazados habiéndoseles tomado por los realistas un cañon, en una de las salidas que contra ellos hicieron.

Era Orizava punto de grande importancia para el gobierno de Méjico, por estar allí los almacenes del estanco del tabaco, en los que habia cincuenta y dos mil tercios que constituian por entónces uno de sus principales recursos. Por esto, el objeto principal de la salida de Llano de Puebla era, conducir á Méjico un convoy considerable de aquel efecto, para surtimiento de la fábrica de cigarros. Dejámoslo en Tecamachalco,<sup>13</sup> en donde no se detuvo mas que lo preciso para destruir las obras de fortificacion levantadas por los insurgentes, habiendo hecho marchar desde Tepeaca (4 de Junio,) por el camino de

<sup>13</sup> Véase cap. 4.º fol. 164 de este libro.

1812  
Junio.

Amozoque, al coronel Andrade con las mulas que debian conducir el tabaco. Llano, informado del movimiento del cura Alarcon sobre Orizava, dispuso marchar á aquella villa con toda su division, fuerte de 2500 hombres,<sup>13</sup> para impedir que fuese ocupada, aun á riesgo de dejar descubierta á Puebla, y sabiendo en S. Agustin del Palmar que habia sido tomada, apresuró cuanto pudo su marcha para evitar si era posible, que los insurgentes entregasen al fuego la inmensa cantidad de tabaco que allí habia, dejando atras á Andrade con el convoy de víveres y mulas que conducia. Este fué atacado al paso de las cumbres, pero el oportuno socorro que Llano le mandó desde Aculcingo, le facilitó pasar aquel difícil punto sin obstáculo.<sup>14</sup> El cura Alarcon habia colocado tres baterias en los cerros de Huiloapa, cerca del pueblo del Ingenio, que enfilaban el camino: Llano las hizo atacar por los granaderos de la Columna y los de Asturias, y aunque los primeros encontraron cortado el puente del rio Blanco, se arrojaron al agua, pasaron el rio casi á nado, y poniéndose bajo el fuego de las baterias, se hicieron dueños de ellas en momentos (10 de Junio.) Con la misma intrepidez se apoderaron el dia siguiente de la bateria que defendia el punto de la Angostura, y habiendo llegado Llano hasta la garita, irritado por el intento de quemar el tabaco del rey, y porque ninguno de los habitantes le habia dado aviso alguno sobre el estado de la poblacion, dió orden á su caballeria para que entrase á degüello por cuatro puntos. Presen-

<sup>13</sup> Bustamante, Cuadro hist. tom. 2.º f. 136 dice, que por los estados de fuerza que habia visto entre los papeles de la antigua secretaria del virei-

nato, la division se componia de 2265 hombres de todas armas.

<sup>14</sup> Parte de Llano, gaceta de 11 de Agosto núm. 271 fol. 834.

1812  
Junio.

táronse entónces felizmente el cura y la comunidad de misioneros apostólicos de S. José de Gracia, exponiendo que los insurgentes estaban en fuga, y que iban á ser sacrificados por aquella cruel órden solo los habitantes pacíficos, con lo que la revocó, y sabiendo que Córdoba era vivamente atacada, mandó sin detenerse al sargento mayor de la Columna D. José Ignacio García Illueca con doscientos granaderos y cincuenta dragones, conduciendo quinientas cargas de harina, con cuya llegada, los sitiadores se retiraron en diversas direcciones y quedó socorrida la necesidad de víveres que los sitiados sufrían.

En estos dias ocurrió un suceso harto desgraciado en aquella villa: el Lic. D. Francisco Antonio de la Llave, individuo de una familia respetable y hermano del Dr. D. Pablo de la Llave, que despues de la independencía ha sido ministro de justicia, fué muerto en la puerta de su casa, por un balazo que sin provocación alguna, le tiró el europeo D. Francisco Rioseco: este fué condenado á la pena capital, por el alcalde D. Diego Lemayo, europeo tambien, y García Illueca hizo ejecutar la sentencia. Por ser este méjicano, fué acusado de parcialidad y algunos europeos de Méjico excitaron á la sala del crimen para que pidiera el pceso, de cuyo exámen no hubo de resultar nada, pues no se volvió á hablar del negocio.<sup>15</sup>

Llano hizo volver á Orizava á Panes con la tropa que se habia retirado con él á Córdoba: dejó de comandante en la primera de estas villas, al coronel Andrade, cuya suerte en el curso de esta guerra habia sido pasar de uno

<sup>15</sup> Bustamante, Cuadro hist. tom. 2.º fol. 138. Tambien me contó este hecho D. Pablo de la Llave, mi amigo y compañero en las cortes de España, y en el ministerio en 1823 y 24.

1812  
Julio.

á otro de los extremos mas opuestos del reino, y emprendió su marcha de regreso conduciendo un convoy con 4098 tercios de tabaco. Esperábanle en las cumbres de Aculcingo para impedirle el paso, el P. Sanchez, Machorro, Osorio, el Bendito y otros jefes de cuadrillas, pero desalojados de todos los puntos que ocupaban, llegó á Puebla sin pérdida alguna en el cargamento que escoltaba, el que entró en Méjico el 5 de Julio.

Tres meses hacia<sup>16</sup> que se carecia en la capital absolutamente de noticias de Veracruz, y la interceptación era tan completa, que ni aun los comerciantes, ingeniosos por su interes para salvar todos los obstáculos, habian logrado hecer pasar carta alguna. Atribuíase este silencio á las grandes novedades que se pretendia haber ocurrido en aquella plaza. Decíase, que dando crédito á una gaceta de los insurgentes, en que estos habian publicado que Méjico y Puebla se habian rendido por capitulación, los europeos de aquella plaza habian establecido una junta, y habiendo obligado á ir á servir el empleo de gobernador de la isla de Santo Domingo para que estaba nombrado, al gobernador de la plaza, mariscal de campo D. Carlos Urrutia, de quien estaban descontentos y acaso desconfiaban por ser americano, habian puesto en su lugar al anciano coronel Soto, mandando cuatro comisionados á Cádiz en el navío Miño, con dos millones y medio de pesos para pedir tropas y auxilios, y que para proporcionarse víveres de que estaban muy escasos, habian abierto comunicación directa con Jamaica y con los puertos de

<sup>16</sup> Las últimas noticias eran de 10 de Abril y se estaba á principios de Julio. Areched, apuntes hist.

1812  
Julio.

Tampico y Soto de la Marina en Nuevo Santander. En este estado de incertidumbre, escaseando ademas en Méjico el papel necesario para la fábrica de cigarros, dispuso el virey que Llano con su division marchase á Jalapa, escoltando las harinas que mandaba á Veracruz el comerciante de aquella plaza D. Juan Bautista Lobo, con quien estaba tambien contratado el papel que Llano habia de conducir á su regreso, creyendo que para la seguridad de este bastaria mandar desde Jalapa una pequeña escolta, ocupándose Llano, entretanto esta volvia, en recorrer y sujetar los pueblos de las inmediaciones de Jalapa.<sup>17</sup>

Con tales intentos salió Llano de Puebla el 5 de Julio, y á su tránsito á Perote lo atacó en Tepeyahualco un gran número de insurgentes, que fueron batidos y puestos en fuga, con pérdida de cinco cañones, por el teniente coronel D. José Moran, nombrado por Llano mayor general de su caballería, y á cuyas órdenes puso en esta ocasion un escuadron de dragones de Méjico, otro de Puebla, el primer batallon de granaderos, y las compañías de granaderos y cazadores de Asturias.

En Perote habia permanecido el brigadier Olazabal, habiéndose retirado allí con la tropa que custodiaba el convoy perdido en Nopalucan, y en aquella fortaleza se habia descubierto una conspiracion (8 de Junio) tramada por un sargento del fijo de Veracruz, con el objeto de entregarla á los insurgentes, quitando ántes la vida á todos los

<sup>17</sup> Véanse sobre toda esta expedicion de Llano á Veracruz, los partes del mismo, insertos en las gacetas núm. 270 de 8 de Agosto fol. 831 y 832, extraordinaria de 31 de Agosto núm. 281 fol 921 y núm. 282 de 1<sup>o</sup> de Septiembre fol. 925 y siguientes, así como lo que dice Bustamante, Cuadro hist. tom. 2<sup>o</sup> fol. 142. Tambien he aprovechado lo que dicen los apuntes hist. manuscritos del Dr. Archederreta.

1812  
Julio

jefes: formóse con este motivo un consejo de guerra que presidió Olazabal, el cual condenó á la pena capital á todos los conspiradores, que en número de trece fueron pasados por las armas en los fosos del castillo,<sup>18</sup> y entre ellos pereció D. Vicente Acuña, que como en otro lugar se dijo, fué mandado á España por la junta de seguridad, y habiendo vuelto por efecto de la amnistia de las cortes, se detuvo en Perote por falta de ocasion segura para pasar á Méjico, tomando parte en aquella conjuracion, lo que le costó la vida. Se habia formado tambien en la misma fortaleza una junta de guerra, para dirigir las operaciones de esta y proporcionar fondos y medios de subsistencia, pues de todo se carecia. Llegado Llano á Jalapa encontró que aquella villa estaba cercada por considerables partidas de insurgentes que se retiraron á su aproximacion; que la guarnicion, compuesta de varios piquetes de tropas de Veracruz y de marinería, habia hecho algunas salidas para hacerlos retirar, y que la escasez de víveres especialmente de harina era tal, que hacia algunos dias que no se comia pan. En las inmediaciones de la villa habian establecido una junta de gobierno en Naulingo, pueblo distante cinco leguas, varios jóvenes de aquella, que habiendo tenido algunas reuniones revolucionarias, habian sido descubiertos y habian tenido que escapar. El principal era D. Mariano Rincon y lo acompañaban Tamariz, el P. Ortiz, y Fiayo, oficial del regimiento de América, venido de España, del que habia desertado en Perote. Toda la provincia estaba en completa

<sup>18</sup> Consta todo esto en la carta del conde de Castro Terreneo al virey Venegas, inserta integra por Bustamante en el lugar citado del Cuadro hist.